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ASSEMBLEA 
ANBI 2002: A ROMA 

L’11 LUGLIO 
 

Si terrà a Roma, giovedì
11 luglio p.v., l’Assem-
blea ANBI 2002. Ad ospi-
tare l’assise, che prevede
quest’anno l’elezione degli
Organi statutari, sarà
l’ormai tradizionale sede
dell’Hotel “Parco dei Prin-
cipi”.

Piemonte 
SI QUANTIFICANO I 

DANNI 

Non sono bastate le ec-
cezionali piogge di inizio
maggio; da martedì 8 a
giovedì 10, altri 100 milli-
metri d’acqua sono caduti
sul novarese, provocando
una nuova esondazione
del torrente Terdoppio.
L’Associazione Irriga-
zione Est Sesia (con se-
de a Novara) ha proce-
duto ad una prima stima
dei danni: nel proprio
comprensorio piemontese
ammontano ad 1 milione
e mezzo di euro, mentre
nell’area lombarda rag-
giungono i due miliardi e
mezzo; i lavori, necessari
per il ripristino della rete
irrigua consistono nel rifa-
cimento di sponde e nella
risagomatura di alvei tra-

volti dalle ondate di piena,
nonché nella ricostruzione
di alcuni ponti campestri e
nella riparazione di
un’importante traversa di
derivazione del torrente
Agogna. L’ente consortile
rende noto che la ripresa
del servizio irriguo è su-
bordinata ai necessari la-
vori di ristrutturazione del-
la rete idrica, per il cui av-
vio si è ancora in attesa di
conoscere il contenuto dei
provvedimenti di rico-
noscimento dell’eccezio-
nalità dell’evento meteo-
rologico.

SICCITA’ NEL SUD 
E NELLE ISOLE 

ITALIANE: RESTA 
LA GRANDE SETE 

DELLE CAMPAGNE 

Solo un autentico “mira-
colo” può evitare un’altra
stagione difficile per
l’economia agricola di al-
cune aree dell’Italia meri-
dionale ed insulare.
Se al Nord le recenti
piogge hanno avuto effetti
disastrosi sulle zone al
confine tra Piemonte e
Lombardia, al Sud la
quantità d’acqua rac-
chiusa negli invasi più si-
gnificativi non evidenzia ri-
levanti incrementi.
Essendo la scarsa risorsa
idrica presente, destinata

prioritariamente agli usi
civili, è impossibile avviare
la stagione irrigua nella
Capitanata pugliese, nel
Metapontino al confine tra
Puglia e Basilicata, nella
Sicilia sud orientale e nel-
la Sardegna meridionale;
in tali zone la situazione
agricola è definita dram-
matica.
Non è possibile prevedere
alcun miglioramento della
grave situazione in tempi
brevi, giacché in questo
periodo eventuali piogge
anche se intense, non rie-
scono a sopperire alle
gravi carenze idriche degli
invasi.

ANBI SU 
“AVVENIRE” 

Il quotidiano cattolico ha
dedicato ampio spazio al
dramma della siccità, che
sta colpendo vaste aree
del Paese. In un articolo,
a firma del giornalista An-
drea Zaghi, dal titolo “La
grande arsura del Mezzo-
giorno: manca un miliardo
di metri cubi d’acqua”, ha,
tra l’altro, scritto: …
“L’Associazione Nazionale
delle Bonifiche traduce
tutto in un’immagine effi-
cace: al Sud c’è solo
l’acqua per bere.
…Nella sola Sicilia le or-
ganizzazioni agricole
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hanno già stimato danni
per un miliardo di euro…
Al Nord invece, soprattut-
to in Piemonte e Lombar-
dia, la pioggia ha già fatto
parlare l’Associazione
Bonifiche di una vera e
propria alluvione, parago-
nabile a quelle del 1968 e
del ’76. In alcune aree, in
36 ore sono caduti fino a
400 millimetri di pioggia.
… Il problema -aggiunge
l’ANBI- è che continua
l’assenza di programmi
pluriennali finalizzati a in-
tervenire sulle cause che
possono aggravare gli ef-
fetti dei fenomeni natu-
rali.” …

Toscana 
CONFRONTO DI 

ALTO SIGNIFICATO 
 

Ha assunto importanti ri-
svolti il Convegno “I Con-
sorzi di bonifica toscani e
l’evoluzione normativa“, or
ganizzato dall’ente con-
sortile Grossetana (con
sede nella città capo-
luogo) nell’ambito delle
manifestazioni, denomi-
nate “La memoria della
terra”. Concludendo i la-
vori, infatti, il Sottosegre-
tario all’Ambiente, Ro-
berto Tortoli, nel ricono-
scere la rilevanza
dell’azione dei Consorzi
per la difesa idrogeolo-
gica, ha annunciato il pro-
prio impegno perché il Mi-
nistero dell’Ambiente pro-
segua nel costante con-
fronto con l’ANBI per tutti i
problemi istituzionali ed
operativi concernenti i
Consorzi. Il Sottosegre-
tario Tortoli ha sottoline-
ato che la collaborazione
con l’ANBI è fondamen-
tale per conseguire una
piena ed approfondita co-
noscenza dei problemi.

Secondo il Sottosegreta-
rio Tortoli il ruolo dei
Consorzi di bonifica per la
tutela del territorio va raf-
forzato e valorizzato.
L’intervento dell’esponen-
te di Governo era arrivato
dopo quello di Anna Maria
Martuccelli, Direttore Ge-
nerale dell’Associazio-
ne Nazionale Bonifiche
e Irrigazioni, che, rispon-
dendo al consigliere re-
gionale toscano, Loriano
Valentini, ha posto in evi-
denza che, in adesione al
quadro costituzionale e
ordinamentale vigente, i
Consorzi di bonifica, pre-
senti capillarmente sul ter-
ritorio, enti pubblici eco-
nomici di autogoverno, a
struttura associativa, sono
reale espressione di sus-
sidiarietà. Conseguente-
mente nella vigente legi-
slazione statale e regiona-
le, all’istituto consortile
viene riconosciuto un ruo-
lo fondamentale per la
gestione del territorio con
particolare riferimento alla
difesa e conservazione
del suolo, all’irrigazione e
alla tutela ambientale. La
partecipazione, anche fi-
nanziaria dei privati, ga-
rantita dai Consorzi, co-
stituisce un aspetto molto
rilevante in piena sintonia
con i più recenti orienta-
menti, anche europei, per
il settore della gestione
delle risorse naturali.
I Consorzi di bonifica, an-
che per le specifiche
competenze tecniche,
vanno valorizzati sempre
di più nel settore della tu-
tela del territorio determi-
nandone specifiche com-
petenze nell’ambito dei
bacini idrografici. Forte-
mente preoccupati per al-
cune ipotesi di riforma
dell’istituto consortile to-
scano si sono dichiarati i
Sindaci di Grosseto, An-

tichi, e di Civitella Paga-
nico, che hanno posto in
evidenza sia l’efficienza
dell’azione svolta dal
Consorzio di bonifica
Grossetana che la co-
stante collaborazione con
i Comuni, mentre era toc-
cato al Direttore ed al Vi-
cepresidente del Consor-
zio di bonifica Grosse-
tana, Ricciardi ed Arcioni,
illustrare compiti e fun-
zioni operative. A mode-
rare i lavori, il Presidente
dell’ente consortile, Fabio
Bellacchi.

Basilicata 
NELLA DIGA TOR-
NA L’ACQUA, UNA 

RISORSA PREZIOSA 

Il Presidente ANBI Arcan-
gelo Lobianco, presente in
Basilicata per la inaugura-
zione della rinnovata diga
Rendina, insieme con il
Presidente della Regione
Basilicata, Filippo Bub-
bico, il quale ha sottoli-
neato l’efficienza del
Consorzio di Bonifica
Vulture-Alto Bradano
(con sede a Gaudiano di
Lavello, nel potentino)
che, in soli 37 mesi, ha
proceduto alla ristruttura-
zione dell’inva-so, che
trattiene attual-mente cir-
ca sette milioni di metri
cubi, a fronte di una capa-
cità massima di 22 milioni;
i lavori, frutto della coope-
razione fra Stato e Regio-
ne, sono costati 50 miliar-
di di lire, finanziati dal
Quadro Comunitario di
Sostegno nell’ambito del
Piano Operativo regionale
1994-1999. Il Sottosegre-
tario alle Infrastrutture,
Guido Viceconte, ha sot-
to-lineato come l’opera
(uno dei pochi esempi
mondiali di radicale siste-
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mazione di un bacino esi-
stente) sia solo un tassel-
lo nel più ampio progetto
per la soluzione dei pro-
blemi idrici lucani. Unani-
me (dal Presidente del-
l’ente consortile, Mazza-
relli, al Sindaco di Lavello,
Botta, alle Organizzazioni
Professionali Agricole) è
stato l’invito ad ottimizzare
l’uso della sempre più
preziosa “risorsa acqua”.
Il Presidente Lobianco ha
rilevato che ancora una
volta i Consorzi di bonifica
hanno dimostrato di ope-
rare nell’interesse della
collettività e in particolare
del mondo agricolo, con-
fermando la validità della
formula di autogoverno e
di autofinanziamento.
Il patrimonio di opere e di
esperienze realizzato dai
Consorzi, consolidatosi in
un contesto reale di soli-
darietà e di sussidiarietà,
va difeso e rafforzato dalle
forze sociali e dalle istitu-
zioni Nazionali e Regionali
proprio in presenza di al-
cune proposte tendenti a
pubblicizzare l’azione di
bonifica e di irrigazione
ignorando volutamente
quanto utile sia stata e lo
sia ancora oggi l’opera dei
Consorzi di bonifica pro-
fondi conoscitori del terri-
torio per la loro diffusa
presenza sullo stesso ter-
ritorio in ambiti delimitati
dai bacini idrografici e non
da confini amministrativi.

OBIETTIVO 
RAGGIUNTO 

E’ decisamente positivo il
bilancio della “Settimana
della Bonifica”, per la pri-
ma volta organizzata con-
giuntamente da Unione

Regionale Bonifiche E-
milia Romagna, Unione
Regionale Bonifiche To-
scana ed Unione Veneta
Bonifiche: in otto giorni
sono state decine di mi-
gliaia le persone, soprat-
tutto giovani, che hanno
partecipato all’articolato
calendario di manifesta-
zioni, diffuso sul territorio.
Diversi modi di approccio
(dal convegno alla pas-
seggiata ecologica, dalle
visite guidate ai concorsi
scolastici, ecc.) per sensi-
bilizzare l’opinione pub-
blica sulle tematiche le-
gate alla gestione delle
acque; l’attenzione riser-
vata dai mass-media, così
come i riconoscimenti uffi-
ciali, sono stati conferme
della bontà di offrire
un’immagine unitaria della
Bonifica, aperta alla socie-
tà. Dato l’ottimo riscontro,
è auspicio comune che
l’iniziativa possa essere
allargata, già dal prossimo
anno, ad altre realtà re-
gionali.

Puglia 
RINATURALIZ-

ZATO UN ALVEO 
 

Concluso il corso di inge-
gneria naturalistica, orga-
nizzato dal Consorzio di
bonifica montana Gar-
gano (con sede a Fog-
gia), cui hanno parteci-
pato ingegneri, architetti,
agronomi, geologi, fore-
stali e geometri: una vasta
gamma professionale per
imparare ad intervenire
con tecniche ecocompati-
bili nella gestione idrau-
lica; al proposito è stato
approntato un vero e pro-
prio cantiere sul torrente

di Carbonara, alle porte
del centro abitato di Matti-
nata. Lì sono stati realiz-
zati interventi di manuten-
zione straordinaria sulle
sponde, utilizzando tecni-
che innovative, quali le
“gabbionate rinverdite” e
la “palificata viva” a dop-
pia parte; posizionate an-
che numerose piante tipi-
che della macchia medi-
terranea (corbezzolo, len-
tisco, erica arborea, al-
terno, fillirea, olivastro)
che saranno sperimen-
talmente osservate nel-
l’ambito di una ricerca,
denominata Inater (Inge-
gneria Naturalistica appli-
cata al territorio).

STANNO SCADEN-
DO I TERMINI PER 
IL CORSO DI AG-
GIORNAMENTO 

Ultimi giorni per le iscri-
zioni al Corso di aggior-
namento per funzionari
dei Consorzi di bonifica,
organizzato dall’ANBI nel-
l’ambito delle iniziative di
formazione; il ciclo di le-
zioni, articolato in due
tranche (dal 3 al 7 giugno
e dal 17 al 21 giugno) si
terrà all’Università degli
Studi di Firenze. Que-
st’anno, in particolare, sa-
rà dato ampio spazio a
due argomenti di fonda-
mentale importanza per
l’operatività degli enti con-
sortili: la legge Merloni ter
con il nuovo regolamento
di attuazione e la riforma
della disciplina delle e-
spropriazioni per pubblica
utilità contenuta nel Testo
Unico di cui al D.P.R.
327/2001.


